

# EL REGIONAL DE CASTELLÓN

DIARIO DE LA NOCHE

Ultimas noticias y telegramas de la madrugada y de la tarde

Año X

Castellón.—Jueves 23 de Octubre de 1902

Núm. 1.911

## QUIEN ERA LADIV

Llamamos nosotros unas crónicas que desde Madrid, firmaba D. Ladiv y que insertaba el «Diario de Castellón».

Posimos empeño en averiguar el autor y pronto dimos en la clave de que un charlatan firma con aquél Pseudónimo.

Hoy publica el «Diario» una política del charlatan del cuento y al propio tiempo los telegramas de la madrugada nos dicen que el Sr. Sagasta al recibir noticias de que se había levantado una partida de bandoleros exclamó: «¿Consecuencias del indulto?»

Y esa misma exclamación es la nuestra al ver á la gentuza hablar de la honra del prójimo.

## CORTES

Final de la sesión de ayer.

El Sr. Rodríguez afirma que está decidido á defender sus proyectos de ley.

Nega en absoluto que fomentando el crédito nacional se favorezcan las especulaciones más ó menos lícitas.

Insiste en que acepta la responsabilidad de todos sus proyectos, de la cual no hará partícipes á las oposiciones.

Defiende la supresión del «fiduciario».

Interviene el Sr. Navarro Riverter, que propone con este motivo el tiempo continuado á este debate.

Expone sus ideas ya conocidas respecto al «fiduciario».

Combate las afirmaciones del señor Rodríguez.

Rescruada el debate político.

Habla el Sr. Moret.

Expone los deseos de Sr. Romero de ver la voz del rey en las Cortes, porque siendo los Mensajeros de ministerio. Ésta habita de reponer el dicho en el que dirigió al Parlamento cuando terminó la regencia.

Ahora que la Corona se comunica con el Parlamento por medio del gobierno.

Considera censurable que se hable de partidos, que afecta sólo á los individuos, mientras á la opinión pública preocupa el problema social.

Deseara que el gobierno no admita restricciones y sólo vive para cumplir su programa.

Responde á su vez el Sr. Romero de la Haza.

Insiste en cuantas afirmaciones venía haciendo.

Censura al gobierno, que sólo piensa en mantenerse mientras le dure la paciencia de la Corona.

quistarse fuera de la opinión, y luego traerla aquí.

Su señoría sólo habla aquí dentro. ¿Crees que el reinado de D. Alfonso será largo y brillante.

«El crepúsculo—añade—será también extenso.»

«Ya lo oís—dice el Sr. Romero Robledo en su nueva rectificación;—el gobierno pretende vivir tanto como el rey.»

Añade que ha hablado muchas veces fuera del Parlamento.

Al terminar su rectificación nadie pide la palabra, y se da por concluso el debate político.

Se rescruada el del pimentón.

El doctor Pardo contesta al señor Lacort.

Continúa la sesión.

## ACLARACIÓN A LA LEY DE CAZA

A una consulta hecha por numerosos cazadores de Sevilla acerca de cómo deben interpretarse algunos artículos de la ley de caza, el ministro de Agricultura la ha evacuado en la forma siguiente:

«El artículo 20 de la vigente ley de caza tiene dos partes: una la prohibición de cazar con hurón, izos, perchias, etc; otra la excepción respecto á los pájaros que no sean declarados insectívoros en el catálogo aprobado por real orden de 25 de Noviembre de 1896.

La referida real orden hace dos clasificaciones ó grupos: uno el de las aves insectívoras, cuya caza debe estar prohibida siempre; otro el de las aves cuya caza puede permitirse desde 1.º de Setiembre á fin de Enero, ó sea terminada su cría, pues durante ésta deben respetarse por ser entonces insectívoras.

En su vista, el primer párrafo del artículo 20 de la ley de caza es aplicable á las alondras, trigueros, terreras y cogujadas durante los siete meses, desde 1.º de Febrero al 31 de Agosto, por considerarse durante esta época como insectívoras, y el párrafo segundo será aplicable á las mismas aves durante los cinco meses, desde 1.º de Setiembre al 31 de Enero, por considerarse durante ese periodo cogranívoras.»

## ALUMBRADO DE LOS TRENES EN ALEMANIA

Los ingenieros de los ferrocarriles alemanes han hecho experimentos sobre varios sistemas de alumbrado eléctrico de los trenes, sobre el resultado de los cuales M. Wichert ha presentado una comunicación á la Asociación de los ingenieros mecánicos alemanes.

Desde el punto de vista técnico el sistema ideal sería la dinamó accionada por el eje de las ruedas, instalada en cada vagón, constituyendo una unidad independiente. Este sistema exige una batería de acumuladores auxiliares para proporcionar corriente cuando el tren está en reposo, y un regulador para hacer constante la corriente a pesar de las variaciones de velocidad de tren. Uno de los inconvenientes que presenta este sistema es el ruido y las vibraciones de

la dinamó que molestan á los viajeros.

El segundo sistema ensayado por la administración prusiana, consiste en usar grandes baterías de acumuladores situadas en cada coche, y cargadas en las estaciones finales ó intermedias. Este sistema tiene la ventaja de no restar fuerza á la locomotora, no produce ruido ni vibraciones; pero, en cambio, el transporte de las baterías resulta caro, y la carga necesita mucho tiempo y aparatos especiales.

Por estas razones la administración del ferrocarril prusiano ha adoptado un sistema mixto que consiste en el empleo de una dinamó instalada en la locomotora y accionada directamente por un motor de vapor especial que proporcione la corriente para el alumbrado, auxiliada por una pequeña batería reguladora instalada en cada coche. Este sistema se ha establecido ya en gran número de líneas de la red prusiana.

Cada departamento de primera y segunda clase posee una lámpara en el centro, arreglada por los empleados, y cuatro lámparas laterales que pueden encenderse ó apagarse a voluntad de los pasajeros.

## Cartera provincial Desde San Jorge

Este es el país de las anomalías mi querido director. Aprobado el reparto de liquidos, que formó en su día la Junta al efecto nombrada, se anunció por medio de pregón el cobro de dicho reparto.

Los contribuyentes no pagaron en el primer plazo y se hizo un nuevo pregón; pero como las artes del monterilero que aquí sufrimos, eran entorpecer el cobro de aquel reparto, se negó á dejar pregonar el nuevo plazo de recaudación y metió en la cárcel al regenero del Sindicato.

Entre tanto, la Hacienda reclamaba el ingreso de la parte de liquidos y el Alcalde, apremiado ejecutivamente á la Junta, que por falta de auxilio que venia obligado á prestarle el Alcalde, no había podido hacer efectivas las cuotas individuales.

La «Junta» del Alcalde, empezaba á crecer y cuando el hombre se creía que sus procedimientos le habían dado los resultados que á sus ambiciones convenia, viene la administración de Hacienda, á la que recurrió la Junta de liquidos, y ordena al monterilero de San Jorge, que quede en suspenso todo procedimiento ejecutivo incoado contra el gremio y que el Alcalde FACILITE TODOS LOS MEDIOS PARA QUE SE PUEDA LLEVAR A CABO LA COBRANZA CON ARREGLO AL ART. 226 DEL REGLAMENTO.

Esta justa resolución de la administración, le ha producido á nuestro «excentro» Alcalde el mismo efecto que un par de bombardas de fuego y el hombre, se vuelve airado sin saber á donde pegar.

Y aún hay más: contra el monterilero, se presentará una denuncia por detención arbitraria, y por si todo fuera poco, no hay que dudar que el gremio de liquidos saliera perjudicado por las tretas del alcalde, que aún la vía civil para recurrir contra él. Afortunadamente, nuestro alcalde,

es uno de los primeros contribuyentes y pueda recordar aquella frase de: «¡píalos no tengas aunque los ganes».

Vea nuestro monterilero las corrientes y sirvan estas para advertirle de las consecuencias.

El corresponsal. 21 Octubre 1902.

## DE TODAS PARTES

### UNA CASA ROBADA

Mr. Simón J. Herding, propietario en Brooklyn (Estados Unidos), se presentó días pasados en las oficinas de jefe de policía de la quinta avenida, y denunció el hecho verdaderamente yanqui de que unos bandidos, ladrones ó vándalos le habían robado una casa que poseía en el número 38 de la calle 15.ª

El propietario declaró al funcionario policíaco que había adquirido recientemente dicha finca, construida exclusivamente con madera.

El día anterior envió un carpintero á la casa de autos para que efectuara algunos trabajos de reparación y ¡cuál no sería la desagradable sorpresa del propietario al oír que el obrero le manifestaba que en el sitio indicado no existía semejante finca!

—Me han dicho los vecinos—añadió el carpintero—que un centenar de personas, hombres y niños, han demolido la casa de usted hace algunos días y se llevaron los restos del derribo.

Mr. Herding se dirigió al solar que ocupaba su casa y comprobó de «avisos» la relación que le hiciera el carpintero.

En el caso, á pesar de haber ocurrido en Norte América, ha llamado la atención de los neoyorquinos.

### LA ESTATURA DEL REY EDUARDO VII

Un periódico inglés ha averiguado y da á conocer á sus lectores la estatura exacta del Rey Eduardo VII.

Aquella, al parecer, es: estando el monarca descalzo, de cinco pies y seis pulgadas.

A juzgar por las apariencias, no está el monarca británico muy satisfecho, que digamos, de su estatura, y buena prueba de ello es que nunca se presenta en público sin llevar un calzado especial, con tacones más especiales todavía, que realzan su estatura en pulgadas y media más de la real.

El Rey de Inglaterra nunca permite que se le retrate hallándose colocado en el mismo plano que ocupan sus parientes ó sus ministros.

Invariablemente, ó se retrata sentado, ó de pie sobre una grada.

Sólo se hizo una excepción en favor del emperador de Rusia Nicolás II, cuya estatura es igual á la de Eduardo VII.

## Notas varias

### LOS ACCIDENTES DEL TRABAJO DURANTE EL SEGUNDO TRIMESTRE DE 1902.

Según los datos reunidos por la Asesoría general de Seguros del Ministerio de Gobernación, y publicada en la «Gaceta», durante el segundo trimestre del corriente año, las com-

pañías autorizadas en España han pagado 264 777 30 pesetas por 6.351 accidentes del trabajo, ocurridos á los obreros asegurados por las mismas, en esta forma:

Banco Vitalicio de España: 1.872 accidentes, de ellos 8 seguidos de muerte; 89.952,24 pesetas.

Caja de Previsión y Socorro: 1.741, de esos 8 de muerte; 77.793,97 pesetas.

La Vasco Navarra: 1.371, de ellos 12 de muerte; 53 423 15 pesetas.

Societe Generale: 507, de muerte 4; 19.328,03 pesetas.

La Preeservatrice: 260 accidentes, ninguno de muerte; 13 449,58 pesetas.

La Polar: 318, de muerte 2; 7422 18 pesetas.

La Assicuratrice Italiana: 181, 2 de muerte; 6.906,35 pesetas.

La Zurich: 41, ninguno de muerte; 4.885,50 pesetas.

La Fonciere: 53 accidentes, ninguno de muerte; 1.363,85 pesetas.

Sociedad mutua La Previsión: 7; ninguno de muerte; 213 pesetas.

Estos datos son una prueba de los beneficios que ha reportado la nueva ley de accidentes del trabajo á la clase obrera y los disgustos y trabajos que han evitado á los patronos asegurados. Vemos, y lo celebramos, que las compañías españolas no han podido introducirse en este ramo á las compañías extranjeras, siendo de todas las que más asegurados cuenta y la que ha pagado más siniestros el Banco Vitalicio de España, honra del seguro nacional.

## EL PORVENIR

Había terminado mi visita á la fábrica. Desde el dintel de una de las puertas que daban acceso á la sala de máquinas, ago aturdí por el ruido infernal que producía la maquinaria en movimiento, contemplaba yo el cuadro lleno de vida, que representaban cientos de almas trabajando sin sentir cansancio.

Allí había vida, fortaleza de espíritu y de cuerpo; allí había juventud, entendimiento, voluntad y honradez; allí estaba el porvenir.

Y sin embargo, los obreros no lo veían allí; ni una canción, ni una palabra salían de sus labios: trabajaban con trabajo uniforme y silencioso, con trabajo lleno de tristezas!

Miraban los obreros, en tanto que hacían la faena, por los grandes ventanales que daban ventilación á la sala de máquinas; y los hijos del trabajo abarcaban con la mirada la gran extensión de tierra y de cielo que desde el ventanal se divisaba. Allí, en la fábrica, quedaba el cuerpo del obrero, su espíritu vagaba por espacios llenos de luz; fijaban la mirada en el porvenir, pero el porvenir de ellos, de ser venturoso, no podía hallarse en los límites de aquella fábrica, era preciso trasponerla y marchar en busca del porvenir soñado. ¿Dónde estaba ese porvenir? ¿Estaba en la tierra?

No lo sé. Sólo recuerdo que cuando estas consideraciones y otras que me callo me hacía, un obrero exclamó, mirando al firmamento por una de las ventanas:—Ese sol del cielo, ¿será el de la Justicia?

A lo que contestó otro obrero:—Ese sol se encarga de matar á los obreros del campo.

Y silenciosos, con las frentes surcadas por las sombras, continuaron trabajando como autómatas.

Salí de la fábrica con una impresión muy triste en el alma. La actitud de los obreros era desconsoladora.

Salí de la fábrica y en la puerta había algunas mujeres y algunos niños, que esperaban el alto de la lucha para «robar» al trabajo una hora y comer en compañía del esposo, del padre o del hijo.

Dentro, el trabajo, la juventud, la voluntad, el entendimiento, la fuerza. Fuera, el amor que espera; que fué á buscar al hombre hasta la puerta de su prisión. ¿Y de esos hombres no es el prisionero? ¿Y no son felices en el presente?

Si fueron los obreros de la fábrica y a sus familias se unieron y en el campo eligieron lugar para comer lo que había guisado la «parieta».

Y de todos los grupos, se fijaron los ojos en uno en extremo interesante, formado por un hombre y una mujer jóvenes, fuerte él, hermoso ella, y una niña, como él robusta, como ella hermosa.

Contaba entre risas y juegos el matrimonio, y elegía las mejores bocanadas para la niña, y, locos de amor se besaban con miradas que eran un chispa luego, hasta la noche, que es toda nuestra, de nuestro amor.

Interrumpiendo el idilio y el almuerzo, se acercó al grupo un viejo andrajoso, que se apoyaba en unas multillas, y por Dios y por la alegría que en aquellos jóvenes palpaba, le pidió un poco de pan, el que les sobraba.

Le dieron todo el pan que tenían, y quedó el matrimonio triste, muy triste, mirando con infinita amargura á la niña, mirando con odio á la fábrica, cuyas puertas se abrían para aprisionar de nuevo á los obreros, mirando con espanto al viejo andrajoso, que devoraba el pan.

¡Aquel viejo miserable representaba para aquélla juventud y aquel amor, el porvenir!

JOAQUIN AZNAR.

## Otumba en las maniobras

Sollana, 22.

A las cinco y media salimos de esta población. Vá la 4.ª compañía de vanguardia y sin incidente alguno, hemos entrado á las ocho y media en Silla, donde sólo hemos descansado una media hora, lo suficiente para comernos unas chuletas, que dicho sea en honor de la verdad y del buen apetito que aquí gozamos, nos han parecido riquísimas.

Son las diez de la mañana y estamos ya dentro de Catarroja donde descansaremos todo el día. La vida en este pueblo es alegre, la gente muy animada y obsequiosa con nosotros.

Esta noche habrá su correspondiente *guateque*.

Albalat de Sorells, 23.

Salimos al amanecer de Catarroja. Vá la compañía de guerra de vanguardia.

A las nueve entramos en Valencia batiendo marcha y pasando por las calles de San Vicente, Zaragoza, Caballeros y salimos á la puerta de Serranos, llegando á este pueblo donde estaremos hasta las tres de la tarde que saldremos para Puzol donde pernoctaremos.

Ultima jornada

La tropa disfruta de excelente salud y la oficialidad contenta y satisfecha del espíritu de disciplina de los soldados.

El hecho de que en Chilches, punto por el que debemos pasar, hay viruelas, quizá obligue á que la jornada de mañana se haga por tren y anticipemos nuestro regreso á Castellón un día.

Sin duda para consultar sobre esto desde Catarroja, marchó á conferenciar con el capitán general el coronel del Regimiento Sr. Layne.

Varias noticias

Al llegar á Valencia desapareció

la perrita que se incorporó al Regimiento á nuestro paso por la ciudad del Cid.

Los periodistas que se fueron al cuartel general, se han incorporado al Batallón en Albalat. Sin duda por el cansancio han desmejorado un tanto.

Si las fuerzas hacen el viaje de Puzol á Castellón por ferrocarril, abandonará al batallón de Otumba y regresará á Valencia, donde dará fin á mis crónicas.

El corresponsal.

## CRONICA

El Ilmo. Sr. Obispo de Tortosa saldrá mañana en el *express* para Benicàssim desde donde se trasladará al Desierto de las Palmas, en cuyo sitio esperará la romería del día 26 y con los expedicionarios subirá al Bartolo para la inauguración de la Cruz.

Lleve feliz viaje el Dr. Rocamora.

El servicio de alumbrado eléctrico de los Sres. Ricart y Compañía se reanuda el próximo día 27.

Los abonados en Castellón á dicha compañía, disfrutarán gratis hasta el 31 del mes actual el fluido eléctrico.

Por promover un gran escándalo en la calle de San Blas, han sido denunciadas al Juzgado municipal varias vecinas de la expresada calle.

Continúa siendo gravísimo el estado del virtuoso director de las Escuelas Pías de esta ciudad.

Mucho celebraremos la mejoría del enfermo.

Por el Gobierno militar se ha remitido á Alcora la credencial de peatón de correos, para prestar los servicios de Alcora, Ribesalbes, Fanzara y Vallat, á favor del sargento licenciado Vicente Branchadell Barrera.

El día 2 del próximo Noviembre, celebrará Junta general el Sindicato de Policía Rural.

Dicha reunión ha de verificarse en el salón de sesiones del ayuntamiento.

Han sido nombrados por el ayuntamiento en sesión celebrada ayer, inspectores de orden: de la escuela pública de niñas del Centro, doña Carmen Soria Martorell y de la escuela de niños del Centro, D. José Torres Boix.

El maestro interino de la escuela pública de niños de Villahermosa, ha renunciado el cargo por hallarse enfermo.

Don Eduardo Mercader Bonaplata, auxiliar-vista de la aduana de Vinaroz, ha sido trasladado con el mismo destino á la de Málaga.

La comisión provincial celebró sesión el día de anteayer, habiendo adoptado entre otros los acuerdos siguientes:

Informar al Sr. Gobernador civil las cuentas municipales del pueblo de Esllida, correspondientes al año 1893-94 y las de Sacañet del ejercicio económico de 1893-94.

Que por contaduría se expidan de lo que resulta de antecedentes, las certificaciones que solicita el alcalde de Alfondguilla, de los ingresos que por contingente provincial hizo dicho pueblo en los años 1882-83 y 1885-86, por haberse extraviado las correspondientes cartas de pago.

Informar los expedientes instruidos por los Ayuntamientos de Castellón de Villamalefa, Todolella y Villanueva de la Reina, solicitando de

la Superioridad se los autorice para la imposición de arbitrios extraordinarios, con el fin de nivelar su presupuesto ordinario para el año 1903.

En la plaza de la Constitución número 23 han abierto un establecimiento de carnicería la vinda é hijos de Pascual Sanchis.

En este establecimiento encontrará el público durante el día y la noche carnes frescas cuyos precios y condiciones han de ser de beneficio resultado para el consumidor.

Ha principiado en la plaza del Rey D. Jaime, la instalación de las casetas de madera para la próxima feria de Todos los Santos.

Copiamos de *El Mercantil*:

A un labrador llamado Miguel Forés, que con objeto de solventar un asunto particular había llegado de Benicarló, le timaron ayer dos desconocidos una cartera que contenía 1.500 pesetas.

El hecho ocurrió, al parecer, del modo siguiente:

Uno de los timadores entabló conversación con el forastero, y á poco después encontraron en la calle de Zaragoza al otro *pájaro*, que les preguntó si se habían encontrado un billete de mil francos.

Contestaron ambos negativamente, y como el sujeto en cuestión no les diese crédito, enseñáronle ambos sus respectivas carteras.

Tampoco esto satisfizo por completo al del billete, entablándose con este motivo una discusión, á la que puso término el acompañante del labrador, rogando á éste que colocara dentro de un pañuelo las dos carteras y le aguardase en la posada, donde iría á buscarle en cuanto pudiera convencer al otro individuo de su error.

Asintió á ello el forastero, y poco después pudo convencerse de que el envoltorio no contenía más que unos cuantos periódicos cuidadosamente doblados.

El robado dió cuenta del timo al juzgado; pero los *prestidigitadores* no han sido habidos.

¡Oh la policía!... Pero convengamos en que si la policía es mala, la ilustración del pueblo es peor, porque ciertas cosas no pasan más que en España y en Marruecos.

Mañana á las nueve de la noche, dará un concierto de guitarra en el Ateneo Mercantil de Valencia, nuestro distinguido amigo y paisano D. Francisco Tárrega.

Figuran en el programa las mejores composiciones originales unas y transportadas otras á tan difícil instrumento por el Sr. Tárrega, y no dudamos que esta circunstancia contribuirá en gran manera á proporcionar un nuevo triunfo al eminente maestro.

Según nos comunica nuestro amigo, el sábado ó domingo próximos, regresará á esta capital para terminar la organización del Gran Concierto que nos tiene prometido.

En la sesión que celebró ayer la junta constructora del teatro Principal de esta capital acordó vender el teatro en subasta pública por el tipo de 125,000 pesetas al alza y bajo el pliego de condiciones aprobado por dicha junta.

Para alfombrar una casa con elegancia, para surtirse de alfombras modernistas, no hay como visitar los almacenes que Juan Martín Busutil tiene establecidos en las cuatro esquinas y seguramente que como clase extra y precio económico, no se encontrará quien compita con aquel comerciante,

Anoche á las ocho falleció la hermosa artesanita Luisita García, y dos horas después el fatal carruaje fúnebre conducía al Campo Santo los inanimados restos de aquella preciosa criatura.

La enfermedad que ha terminado con aquella vida ha sido tan penosa, ha causado tales extragos que no queda en su rostro ni el más ligero detalle de lo que fué en vida.

A su familia les deseamos conceda Dios la suficiente resignación para sobrellevar desgracia tanta.

Hemos leído la *Crónica del Arte* que con la firma de *Brocha* publica nuestro apreciable colega *El Clamor* lamentándose que entre las pensiones concedidas por la Diputación Provincial no se haya adjudicado una al pintor Sr. Adsuara.

Si antes hubiéramos sabido el interés que el articulista *Brocha* tenía por su pariente el Sr. Adsuara, crea aquel compañero que hubiéramos puesto de nuestra parte verdadero deseo porque se le complaciera, mucho más cuando ningún compromiso ni político, ni personal nos ligaba con los pensionados ahora, alguno de ellos hijo de adversarios políticos nuestros que quizá sean mañana los primeros en motejar la justicia de la Corporación Provincial.

Esta manifestación nuestra suponemos le bastará á *El Clamor* para convencerse de la sin razón de sus apreciaciones.

Los recorridos del nuevo servicio de automóviles del que nos ocupamos ayer y que comenzará en breve, son los siguientes:

Línea núm. 1.—13 kilómetros.—Castellón, Borriol, Puebla Tornesa, Villanueva de Alcolea y Cuevas de Vinromá.

Núm. 1.—68 kilómetros—Alcalá de Chisvert, Cuevas de Vinromá, Alcocer, Apeadero de Benasal, Coll de Ares, Villafranca del Cid é Iglesuela del Cid (Teruel).

Núm. 3.—25 kilómetros.—Castellón, Villarreal, Nules y Vall de Uxó.

Núm. 4.—547—Vinaroz, Traiguera, La Jana, La Serafina, Anroig, Más de Antolí, Vallibona y Morella.

Núm. 5.—306—Castellón, Alcora, La Foya, Figueroles, Lucena del Cid.

Núm. 6.—196—Cuevas de Vinromá, Salsadella, San Mateo y La Serafina.

Don Francisco Martí pide al ayuntamiento haga la subasta del arriendo del impuesto de pesas y medidas, para tres años en vez de uno como ha venido practicándose.

Don Juan Sidro Segarra, ha sido autorizado por la alcaldía para hacer obras en la casa número 18 de la calle de Lidón.

La empresa del salón de Variedades instalado en la Antigua casa de Marmaneu, ha tenido la atención de invitarnos á la sesión inaugural mañana á las nueve y media de la noche.

Agradecemos la atención.

Ha sido destinado á la jefatura de Obras públicas de esta provincia en concepto de aspirante, el ingeniero de caminos D. Domingo Mendizábal.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del *Dr. Pizá*, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

GANGA.—Por 4.500 pesetas venden dos casas de nueva construcción en la calle de Félix Brea, números 28 y 30, de 27 metros de latitud, por cuatro de latitud.

Darán razón en esta imprenta. Por concepto de consumos se caudaron ayer 1.505'09 pesetas.

Durante el día de ayer se ha hecho en el registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos Antonio Aparici Segarra. Vicente Soliva Beltrán. Dolores Esteve Miguel.

## En la Audiencia

Esta mañana ha comenzado á verse en la Audiencia el juicio por jurados de la causa seguida al vecino de San Jorge, José Matías Casasvas, acusado del delito de homicidio. La defensa del procesado está encomendada al abogado D. V. berto Ferrer.

A la una se ha suspendido el juicio hasta las tres de la tarde en que continuaba la prueba testimonial.

## Noticias militares

Mañana y pasado se alojara en el barrio de la Trinidad, las fuerzas que guarnecen esta plaza para la cabida en el cuartel al batallón que llegará á esta el próximo día 25 á las seis de la tarde.

Se ha expedido pasaporte para la Encina al 2.º teniente de este Regimiento de Otumba D. Vicente Dolz, con objeto de conducir las revistas, los de licencia ilimitada y trimestral, á sus casas cuando regresen de las maniobras.

Esta tarde á la una ha salido la cuarta compañía del segundo Batallón mandada por el capitán de Melchor Monzonís, á practicar el reconocimiento por los pantanos de El Cuadro, Pinar, Grao y la porción de costa comprendida entre el río no caserío marítimo y la desembocadura del río Mijares.

El Excmo. Capitán General de esta Región ha ordenado á las plazas que durante esta época de maniobras, se dediquen á esta clase de ejercicios.

Mañana á la una saldrá la compañía del primer Batallón en traje de marcha con dirección á Almazora, practicando un reconocimiento por la orilla izquierda del río Mijares hasta el puente de la carretera de Villarreal, regresando por dicha vía á esta población.

## LA CRUZ ROJA (Sección de Señoras)

Balance del mes Septiembre de 1902

CARGO Pesetas

Día 1.º Existencia en caja. 1.400'00

Día 30. Ingresado por cuotas. 16'50

Suma. 1.416'50

DATA

Día 29. A una familia desgraciada. 3'00

Día 30. A Lorenzo Agrament su recibo. 5'00

Suma. 8'00

CARGO. RESUMEN 1.416'50

Diferencia. 1.408'50

Castellón 30 Septiembre 1902.—La Tesorera, C. Arguimbau.—La Contadora, T. Hermsilla.—V.º B.º La Presidenta, E. de Irulegui.

# TELEGRAMA

## SERVICIO DE LA MAÑANA Cosas del salón

En el salón de Conferencias del Congreso se comentaba el resultado del debate político, diciéndose que había muerto al nacer por la energía que en sus ataques al gobierno empleó el Sr. Romero Rbledo.

Los maliciosos aseguraban que al efecto, dicho Sr. ministro se había puesto de acuerdo con el marqués de la Vega de Armijo antes de comenzar el debate.

El Sr. Romero Rbledo se lamentaba de que los jefes de las minorías no tomase parte en la discusión. Aludiendo al Sr. Maura, ha dicho que si permaneció callado es porque se lo ordenó «El Imparcial».

Ha añadido que cuando no acepta la discusión con él es porque no se sabe ó no se quiere discutir que el que permanece callado muestra tener vacío el cerebro.

Los ministros cambiaron impresiones acerca del resultado del debate político, mostrándose satisfechos.

## Una frase de Sagasta

Estando el Sr. Sagasta esta tarde en el Congreso le entregaron un telegrama de Málaga, en el que le comunican la aparición de una pan de bandoleros, y que la guardia civil ha logrado detener á uno de ellos.

Al enterarse el Sr. Sagasta del contenido de dicho despacho, exclamó:

«Consecuencias del último dulto!»

## Romero disgustado

El Sr. Romero Rbledo ha manifestado que no consentirá la discusión política en el Congreso.

Si á todo trance se intentara practicarla, el batallador diputado testaría.

En los círculos políticos se queja que el Sr. Romero Rbledo no donará fácilmente á las oposiciones el desaire de que ha sido objeto respondiendo éstas á su invitación para que tomaran parte en el debate político.

Con la minoría totuanista más indignado que con las restantes pues parece que algo se había venido antes de la reapertura de Cortes.

Aspirábase que el Sr. Canaleja exigiera al gobierno en el futuro debate político el cumplimiento del programa de Mayo.

## SERVICIO DE LA TARDE Telegrafía sin hilos

La tarde pasada se verificaron pruebas preliminares de la telegrafía sin hilos, inventada por el Sr. Cervera.

Las estaciones estaban á 500 metros de distancia desde los talleres de la sociedad explotadora del invento al hotel del barrio de Argemones.

Los invitados al acto oían perfectamente sonar en el aparato transmisor y receptor el tic-tac Morse.

Muchos guardaron cintas como un recuerdo del inventor. Para la explotación del invento ha fundado una sociedad, con capital de quinientas mil pesetas montándose magníficos talleres en la dirección del Sr. Cervera.

S. M. y el gobierno apoyan el invento.

El Sr. Cervera dice que la prueba instalación de importancia la harán en Valencia, para comunicarse con las Baleares.

En breve se harán nuevas pruebas á presencia del Rey.

## El Profesorado

El viernes al sábado marchó á Valencia el rector de la Universidad Central y los catedráticos Sr. Calleja, Gómez Ocaña, Chacón, Calvo, Santa María de Rojas, Carracido y León.

También irán los rectores de Salamanca, Sevilla, Zaragoza, Salamanca y Valladolid y muchos catedráticos.

TELEGRAMAS DE LA MADRUGADA Y DE LA TARDE

SERVICIO DE LA MAÑANA Cosas del salón

En el salón de Conferencias del Congreso se comentaba el resultado del debate político, diciéndose que había muerto al nacer por la escasa energía que en sus ataques al gobierno empleó el Sr. Romero Robledo.

Los maliciosos aseguraban que, al efecto, dicho Sr. ministro se había pasado de acuerdo con el marqués de la Vega de Armijo antes de comenzar el debate.

El Sr. Romero Robledo se lamentaba de que los jefes de las minorías no tomaran parte en la discusión.

Aludiendo al Sr. Maura, ha dicho que permaneció callado es porque se lo ordenó 'El Imparcial'.

Se añadió que cuando no se agota la discusión con el es porque se sabe ó no se quiere discutir, y que el que permanece callado de esta manera tiene vacío el cerebro.

Los ministros cambiaron impresiones acerca del resultado del debate político, mostrándose satisfechos.

Una frase de Sagasta. Cuando el Sr. Sagasta esta tarde en el Congreso le entregaron un telegrama de Málaga, en el que le comunicaban la aparición de una partida de caraballeros, y que la guardia civil lo logró detener á uno de ellos.

Al enterarse el Sr. Sagasta del contenido de dicho despacho, exclamó: 'Consecuencias del último incidente'.

Romero disgustado. El Sr. Romero Robledo ha manifestado que no consentirá la discusión política en el Congreso.

En todo trance se intentará planear el batallón diputado proletario.

En los círculos políticos se dice que el Sr. Romero Robledo no perderá fácilmente á las oposiciones de la prensa de que ha sido objeto, no desoyendo éstas á su invitación para que tomaran parte en el debate político.

Con la minoría tetuanista está indignado que con las restantes, que parece que algo se había convenido antes de la reapertura de las sesiones.

Asegúrase que el Sr. Canalejas será al gobierno en el futuro deca político el cumplimiento del programa de Mayo.

SERVICIO DE LA TARDE Telegrafía sin hilos

La tarde pasada se verificaron las pruebas preliminares de la telegrafía sin hilos, inventada por el señor Hertz.

Las estaciones estaban á 500 metros de distancia desde los talleres de la sociedad explotadora del invento al hotel del barrio de Argüelles.

Los invitados al acto oían perfectamente sonar en el aparato transmisor y receptor el tic-tac del hilo.

Muchos guardaron cintas como recuerdo del invento.

Para la explotación del invento se ha fundado una sociedad, con un capital de quinientas mil pesetas, presidiéndose magníficos talleres bajo la dirección del Sr. Cervera.

S. M. y el gobierno apoyan el invento.

El Sr. Cervera dice que la primera instalación de importancia la hará en Valencia, para comunicar con las Baleares.

En breve se harán nuevas pruebas en presencia del Rey.

El Profesorado

Del viernes al sábado marchará a Valencia el rector de la Universidad Central y los catedráticos señores Calleja, Gómez Ocaña, Chacón, Ferrer, Calvo, Santa María de Paredes, Carracedo y León.

También irán los rectores de Barcelona, Sevilla, Zaragoza, Salamanca y Valladolid y muchos catedráticos.

Rusiñol

Barcelona.—Se ha inaugurado la liga Regionalista.

El gobernador prohibió al señor Rusiñol que en su discurso aludiera á los sucesos de Calatayud.

El Sr. Rusiñol dedicó un recuerdo al doctor Robert.

Terminó exhortando á todos á seguir el testamento del doctor Robert.

El Sr. Rusiñol se propone hablar de estas cosas en el Congreso.

Al acto asistió mucha concurrencia.

Huelga

Jerez.—Continúa la huelga empeorando, porque siguen llegando obreros que abandonan los cortijos.

La Sociedad de Labradores ha tomado acuerdos secretos.

Los obreros que recolectan la aceituna piden aumento de jornal y se disponen á la huelga si no se les concede.

Experiencias

París.—En el Panteón se han repetido las experiencias con el péndulo Foucault, para demostrar la rotación de la tierra.

El acto lo presidió el ministro de Instrucción, estando presentes el presidente de la República Mr. Loubet, Flamarión, Berger, catedráticos de la Sorbona y mucho público.

El ministro, después de pronunciar un elocuente discurso en elogio de Foucault, prendió fuego al hilo que retenía el péndulo y empezó éste á oscilar, marcando sobre arena una muy fina esparcida en una mesa las curvas que demuestran la rotación de la tierra.

Al público le interesa esta experiencia y cuesta trabajo separarle de los sitios en que se verifica.

Conferencia telefónica DESDE MADRID Madrid 23, 17'40.

El Imparcial

Comenta hoy este periódico, como toda la prensa, el fracaso del Sr. Romero Robledo en la interpelación que hizo en el Congreso.

Habla del sistema parlamentario y cree que se halla en completa decadencia.

El Liberal

Comentando hoy la interpelación del Sr. Romero Robledo y visto su fracaso dice que cuando las minorías callaron, es porque tienen alguna inteligencia con el Gobierno.

Se extiende después en varias consideraciones sobre este asunto.

El País

Hablando de los debates parlamentarios, asegura hoy que Romero tiene una inteligencia con Moret por cuya causa inspiró en 'El Globo' el Sr. Merino la noticia de que aspiraba Romero á la presidencia de las Cortes.

Mal efecto

Telegramas recibidos de París dicen que al conocer allí los bolsistas la presentación del proyecto suprimiendo el 'afidávit', produjo tan mal efecto, que bajaron nuestros valores.

Este hecho es muy comentado resultando desfavorable para el señor Rodríguez.

Consejo de ministros

A las nueve y media ha comenzado el consejo de ministros en palacio bajo la presidencia de S. M. el Rey.

El Sr. Sagasta ha dicho en su discurso de política interior lo referente á los debates parlamentarios dando cuenta al Monarca de los incidentes ocurridos en las sesiones celebradas.

Después habló sobre el estado de las huelgas y al dar cuenta de los proyectos de Obras públicas habló del canal de Tamarite en la provincia de Cuenca.

Sobre este asunto encareció el Rey á sus consejeros, la necesidad de construir esta obra por cuanto se observa que desde Finisterre á Gerona son muy escasas las lluvias siendo muy necesaria la canalización en toda esa región.

Después continuó el presidente del consejo dando cuenta al Rey del curso que llevan las maniobras militares que se están efectuando.

En lo referente á política internacional dijo Sagasta que nada había ocurrido desde el anterior consejo.

A las once y media había terminado el consejo.

Opinión en contra

El exministro de Hacienda señor Villaverde ha dicho que no se explica el afán del Sr. Rodríguez en lo referente á la supresión del 'afidávit'.

Cree también que la circunstancia de establecer diferencias entre españoles y extranjeros, dará lugar á muchos agios, declarando al propio tiempo que combatirá enérgicamente en el parlamento este proyecto del actual ministro de Hacienda.

De política

Continúa siendo la nota del día la actitud de las minorías en el Congreso sobre cuyo asunto no cesan los políticos de hacer comentarios cada cual á su manera.

Todos coinciden en apreciar y dicen con toda claridad, que este silencio, tiene por causa una inteligencia que no ha de tardar en salir á la superficie.

Se espera que el Sr. Romero Robledo secunde su interpelación cosa que es fácil haga esta misma tarde al contestar al Sr. Moret.

Esto ha de disipar las dudas que hoy existen y aclarar los muchos comentarios que se hacen.

Incendio

Nueva York.—Ha ocurrido un formidable incendio que ha destruido varias casas.

No se conocen detalles aunque se presume que son en gran número las víctimas que ha ocasionado el siniestro.

Feliz resultado

Ha quedado solucionada satisfactoriamente la huelga de obreros panaderos.

Reunidos patronos y obreros, después de discutir las bases presentadas por ambas partes litigantes, hallaron una fórmula de avenencia que ha puesto fin al conflicto pendiente.

Opinión

'La Correspondencia de España' al tratar sobre los incidentes parlamentarios desarrollados recientemente, interpreta el silencio de las minorías al no secundar la actitud del Sr. Romero Robledo, como síntoma de inteligencias existentes entre éstas y el gobierno.

Reformas del Código Penal

Se asegura que esta tarde, en la sesión del Senado, leerá el Sr. Montilla su proyecto sobre las reformas del Código Penal.

Dicho proyecto al tratar sobre la difamación contiene bastantes modificaciones.

En lo referente á la injuria y calumnia, el Sr. Montilla, se muestra partidario de aplicar penalidad hasta la más pequeña ofensa.

Trata también de los ataques al honor lanzados desde la prensa; obliga á publicar la sentencia recaída sobre el autor, en el mismo periódico que publicó dichos ataques para satisfacción del ofendido.

Modifica en gran manera las penalidades para los demás delitos de imprenta.

DESDE BARCELONA Barcelona 23, 18'15

Catalanistas y unionistas

Han salido para Lérida los señores Rusiñol, Doménech y un hijo de Durán y Bas que van á celebrar una conferencia con Paraiso para tratar de la alianza de catalanistas y unionistas.

Regreso

Ha regresado de Villafranca de Panadés, el general Bargés.

Viene muy satisfecho del resultado de las maniobras.

Los dos cuerpos del ejército se encontraron en dicha población resultando brillante el ataque.

Mañana regresará el general Castellví con la división que ha tomado parte en dichas maniobras.

Ultima conferencia Conferencia

El Dr. Moliner ha conferenciado con el general Lopez Dominguez.

Hablando de la Concentración ha dicho este último que continúa sus trabajos con dicho objeto, por creerlo beneficioso para la libertad y la monarquía.

Buen efecto

El gobierno se muestra satisfecho del resultado de las maniobras militares.

Funda su regocijo en lo que se refiere á la movilización de los reservistas llevada á cabo en 48 horas con excelentes resultados pues han acudido al llamamiento un 80 por 100. Del 10 por 100 restantes deoen quitarse los enfermos muertos y desaparecidos en el tiempo que llevan en sus casas.

Esto demuestra que en caso de necesidad todos están dispuestas á la defensa de la patria.

SENADO

Se abre la sesión á las tres y media bajo la presidencia del Sr. Eguillor.

El Sr. Montilla sube á la tribuna y lee su proyecto de reforma del Código penal.

El Sr. Bushell pide al ministro de Instrucción pública, varios datos sobre catedráticos jubilados.

Se reanuda el debate sobre la filoxera en el que intervienen varios senadores.

Se levanta después el Sr. Moret y sube á la tribuna leyendo su proyecto de bases de la ley municipal.

Dice después que siguiendo la costumbre del parlamento inglés va á dar explicaciones de su trabajo.

Comienza por hacer historia de la ley hablando también de los proyectos de Sánchez Toca y de don Alfonso González.

CONGRESO

Preside el marqués de la Vega de Armijo quien abre la sesión á las tres.

En el banco azul toman asiento los Sres Sagasta y Rodríguez.

El Sr. Mataix pide aclaración sobre el decreto de fuerzas de mar y tierra.

El Sr. Romero Robledo dice que va á hacer una pregunta sobre la cacería del Rey de que tanto han hablado los periódicos.

Dice que le ha extaafiado que habiendo dicho sobre esto lo mismo 'El País' y 'El Imparcial', haya sido denunciado el primero y el segundo no.

Cree que no hay en ello nada punible.

—Cree—termina diciendo—que siendo el Gobierno muy literario, habrá perdonado á 'El Imparcial' por haber empleado éste la forma literaria al narrar aquel hecho.

Contesta Sagasta diciendo que el pasado lunes cuando despachó con el Rey le dijo éste si podría ir de caza contestándole que no había inconveniente por cuanto ningún asunto de importancia lo impedía.

En cuanto á lo de 'El País'—añade Sagasta—es cuestión del fiscal de S. M. y como asunto de competencia de los tribunales á ellos corresponde dilucidarlo.

Rectifica Romero diciendo que se felicita del mentis que Sagasta ha dado á la prensa y celebra que sea todo pura fábula.

Después pregunta á Silvela lo referente á un suelto que publicó 'Ca Epoca' sobre esta cuestión.

Silvela dice que contesta por pura cortesía haciendo saber que los jefes de partido no pueden ser responsables de lo que publiquen los periódicos.

'La Epoca' lo publicaría por constituir la nota del día.

Romero recuerda á Silvela cierto cuento que publicó contra la monarquía.

Silvela advierte á Romero que no hable de ello porque tiene mucho que callar.

Se procede á la elección de primer vicepresidente y resultó elegido el Sr. Alvarado por 86 votos.

Se reanuda el debate sobre el pimentón.

El Dr. Pulido defiende sus trabajos hechos como director de Sanidad para conjurar este conflicto.

(Sigue la sesión).

DESDE VALENCIA A los festejos

Ha llegado la sociedad coral 'Capilla de Monacor' que viene á tomar parte de los festejos del centenario.

Maniobras

El sábado regresarán los 8.000 hombres que toman parte en las maniobras.

Entrarán por la calle de San Vicente yendo á la plaza de Tetuán donde serán revistados por el general Loño desde Capitanía general.

ALCANCE BURSATIL Cierre de Bolsa

(Servicio exclusivo de EL REGIONAL DE CASTELLON). Madrid-Barcelona-Paris. Telegramas Urgentes (Reexpedidos)

Amortizable 5 por 100. . . . . 94'50

Coloniales. . . . . 00'00

Alicantes. . . . . 94'70

Nortes. . . . . 57'70

Orenses. . . . . 30'90

EN EL CORRO INTERIOR 4 POR 100

Barcelona. . . . . 73'35

Madrid. . . . . 73'55

Paris. . . . . 83'95

ULTIMOS CAMBIOS

Franco. . . . . 33'50

Libras. . . . . 33'50

Imp. á c. de J. Martínez

4.500 pesetas de nueva construcción Félix Brea, nº 27 metros de longitud de latitud. esta imprenta.

consumos se 505'09 pesetas.

de ayer se ha registro civil las iones;

mientos ci Segarra. Beltrán. Mignel.

audiencia

a comenzado á ve a el juicio por seguida al veci

se Matías Casan delito de homicidio el procesado es abogado D. No

suspendido el ju de la tarde en que neba testifical.

militares

do se alojará unidad, las fuer

esta plaza para del al batallón q próximo día 25

o pasaporte ha eniente de este R umba D. Vicer de conducir los icencia ilimitada casas cuando reg

una ha salido del segundo Ba or el capitán d

ais, á practicar or los pantanos

Grao y la porci ndida entre el ve imo y la dese

Mijares. capitán General rdenado á las fu ecen esta pla

época de man n á esta clase

ROJ (de Señoras)

Septiembre de 19 RGO

Peset

encia en 1.401

ado por 16

a. 1.417

ATA

familia 3

o Agra- 5

a. 8

UMEN 1.417

1.409

Septiembre 1902

Quimban.—La C

Sevilla.—V. B.

Irullegui.

Salí de la fábrica con una impresión muy triste en el alma. La actitud de los obreros era desconsoladora.

Salí de la fábrica y en la puerta hallé algunas mujeres y algunos niños, que esperaban el alto de la lucha para «cruzar» al trabajo una hora y comer en compañía del esposo, del padre ó del hijo.

Dentro, el trabajo, la juventud, la voluntad, el entendimiento, la fuerza. Fuera, el amor que espera; que fué á buscar al hombre hasta la puerta de su prisión. ¿Y de esos hombres no es el porvenir? ¿Y no son felices en el presente?

Salieron los obreros de la fábrica y á sus familias se unieron y en el campo eligieron lugar para comer lo que había guisado la «parieta».

Y de todos los grupos, se fijaron los ojos en uno en extremo interesante, formado por un hombre y una mujer jóvenes, fuerte él, hermoso ella, y una niña, como el robusta, como ella hermosa.

Comía entre risas y juegos el matrimonio, y elegía los mejores bocados para la niña, y, locos de amor se besaban con miradas que eran un chista luego, hasta la noche, que es toda nuestra, de nuestro amor.

Interrumpiendo el idilio y el almuerzo, se acercó al grupo un viejo andrajoso, que se apoyaba en unas mulatillas, y por Dios y por la alegría que en aquellos jóvenes palpaba, le pidió un poco de pan, el que les sobrara.

Le dieron todo el pan que tenían, y quedó el matrimonio triste, muy triste, mirando con infinita amargura á la niña, mirando con odio á la fábrica, cuyas puertas se abrían para aprisionar de nuevo á los obreros, mirando con espanto al viejo andrajoso, que devoraba el pan.

Aquel viejo miserable representaba para aquella juventud y aquel amor, el porvenir!

JOAQUIN AZNAR.

## Otumba en las maniobras

Sollana, 22.

A las cinco y media salimos de esta población. Vá la 4.ª compañía de vanguardia y sin incidente alguno, hemos entrado á las ocho y media en Silla, donde sólo hemos descansado una media hora, lo suficiente para comernos unas chuletas, que dicho sea en honor de la verdad y del buen apetito que aquí gozamos, nos han parecido riquísimas.

Son las diez de la mañana y estamos ya dentro de Catarroja donde descansaremos todo el día. La vida en este pueblo es alegre, la gente muy animada y obsequiosa con nosotros.

Esta noche habrá su correspondiente guateque.

Albat de Sorells, 23.

Salimos al amanecer de Catarroja. Vá la compañía de guerra de vanguardia.

A las nueve entramos en Valencia batiendo marcha y pasando por las calles de San Vicente, Zaragoza, Caballeros y salimos á la puerta de Serranos, llegando á este pueblo donde estaremos hasta las tres de la tarde que saldremos para Puzol donde pernoctaremos.

Ultima jornada

La tropa disfruta de excelente salud y la oficialidad contenta y satisfecha del espíritu de disciplina de los soldados.

El hecho de que en Chilches, punto por el que debemos pasar, hay viruelas, quizá obligue á que la jornada de mañana se haga por tren y anticipemos nuestro regreso á Castellón un día.

Sin duda para consultar sobre esto desde Catarroja, marchó á conferenciar con el capitán general el coronel del Regimiento Sr. Layne.

Varias noticias

Al llegar á Valencia desapareció

la perrita que se incorporó al Regimiento á nuestro paso por la ciudad del Cid.

Los periodistas que se fueron al cuartel general, se han incorporado al Batallón en Albat. Sin duda por el cansancio han desmejorado un tanto.

Si las fuerzas hacen el viaje de Puzol á Castellón por ferrocarril, abandonaré al batallón de Otumba y regresaré á Valencia, donde daré fin á mis crónicas.

El corresponsal.

## CRONICA

El ltmo. Sr. Obispo de Tortosa saldrá mañana en el *expres* para Benicassim desde donde se trasladará al Desierto de las Palmas, en cuyo sitio esperará la romería del día 26 y con los expedicionarios subirá al Bartolo para la inauguración de la Cruz.

Lleve feliz viaje el Dr. Rocamora.

El servicio de alumbrado eléctrico de los Sres. Ricart y Compañía se reanuda el próximo día 27.

Los abonados en Castellón á dicha compañía, disfrutará gratis hasta el 31 del mes actual el fluido eléctrico.

Por promover un gran escándalo en la calle de San Blas, han sido denunciadas al Juzgado municipal varias vecinas de la expresada calle.

Continúa siendo gravísimo el estado del virtuoso director de las Escuelas Pías de esta ciudad.

Mucho celebraremos la mejoría del enfermo.

Por el Gobierno militar se ha remitido á Alcora la credencial de peatón de correos, para prestar los servicios de Alcora, Ribesalbes, Fanzara y Vallat, á favor del sargento licenciado Vicente Branchadell Barrera.

El día 2 del próximo Noviembre, celebrará Junta general el Sindicato de Policía Rural.

Dicha reunión ha de verificarse en el salón de sesiones del ayuntamiento.

Han sido nombrados por el ayuntamiento en sesión celebrada ayer, inspectores de orden de la escuela pública de niñas del Centro, doña Carmen Soria Martorell y de la escuela de niños del Centro, D. José Torres Boix.

El maestro interino de la escuela pública de niños de Villahermosa, ha renunciado el cargo por hallarse enfermo.

Don Eduardo Mercader Bonaplata, auxiliar-vista de la aduana de Vinaroz, ha sido trasladado con el mismo destino á la de Málaga.

La comisión provincial celebró sesión el día de anteayer, habiendo adoptado entre otros los acuerdos siguientes:

Informar al Sr. Gobernador civil las cuentas municipales del pueblo de Esilda, correspondientes al año 1893-94 y las de Sacafet del ejercicio económico de 1893-94.

Que por contaduría se expidan de lo que resulta de antecedentes, las certificaciones que solicita el alcalde de Alfondguilla, de los ingresos que por contingente provincial hizo dicho pueblo en los años 1892-93 y 1895-96, por haberse extraviado las correspondientes cartas de pago.

Informar los expedientes instruidos por los Ayuntamientos de Castillo de Villamalefa, Todolella y Villanueva de la Reina, solicitando de

la Superioridad se les autorice para la imposición de arbitrios extraordinarios, con el fin de nivelar su presupuesto ordinario para el año 1903.

En la plaza de la Constitución número 23 han abierto un establecimiento de carnicería la vinda é hijos de Pascual Sanchis.

En este establecimiento encontrará el público durante el día y la noche carnes frescas cuyos precios y condiciones han de ser de beneficioso resultado para el consumidor.

Ha principiado en la plaza del Rey D. Jaime, la instalación de las casetas de madera para la próxima feria de Todos los Santos.

Copiamos de *El Mercantil*:

A un labrador llamado Miguel Forés, que con objeto de solventar un asunto particular había llegado de Benicarló, le timaron ayer dos desconocidos una cartera que contenía 1.500 pesetas.

El hecho ocurrió, al parecer, del modo siguiente:

Uno de los timadores entabló conversación con el forastero, y á poco después encontraron en la calle de Zaragoza al otro pájaro, que les preguntó si se habían encontrado un billete de mil francos.

Contestaron ambos negativamente, y como el sujeto en cuestión no les diese crédito, enseñáronle ambos sus respectivas carteras.

Tampoco esto satisfizo por completo al del billete, entablándose con este motivo una discusión, á la que puso término el acompañante del labrador, rogando á éste que colocara dentro de un pañuelo las dos carteras y le aguardase en la posada, donde iría á buscarle en cuanto pudiera convencer al otro individuo de su error.

Asintió á ello el forastero, y poco después pudo convencerse de que el envoltorio no contenía más que unos cuantos periódicos cuidadosamente doblados.

El robado dió cuenta del timo al juzgado; pero los *prestidigitadores* no han sido habidos.

¡Oh la policía!... Pero convengamos en que si la policía es mala, la ilustración del pueblo es peor, porque ciertas cosas no pasan más que en España y en Marruecos.

Mañana á las nueve de la noche, dará un concierto de guitarra en el Ateneo Mercantil de Valencia, nuestro distinguido amigo y paisano D. Francisco Tárrega.

Figuran en el programa las mejores composiciones originales unas y transportadas otras á tan difícil instrumento por el Sr. Tárrega, y no dudamos que esta circunstancia contribuirá en gran manera á proporcionar un nuevo triunfo al eminente maestro.

Según nos comunica nuestro amigo, el sábado ó domingo próximos, regresará á esta capital para terminar la organización del Gran Concierto que nos tiene prometido.

En la sesión que celebró ayer la junta constructora del teatro Principal de esta capital acordó vender el teatro en subasta pública por el tipo de 125,000 pesetas al alza y bajo el pliego de condiciones aprobado por dicha junta.

Para alfombrar una casa con elegancia, para surtirse de alfombras modernistas, no hay como visitar los almacenes que Juan Martín Busutil tiene establecidos en las cuatro esquinas y seguramente que como clase extra y precio económico, no se encontrará quien compita con aquel comerciante.

Anoche á las ocho falleció la hermosa artesanita Luisita García, y dos horas después el fatal carruaje fúnebre conducía al Campo Santo los inanimados restos de aquella preciosa criatura.

La enfermedad que ha terminado con aquella vida ha sido tan penosa, ha causado tales extragos que no queda en su rostro ni el más ligero detalle de lo que fué en vida.

A su familia les deseamos conceda Dios la suficiente resignación para sobrellevar desgracia tanta.

Hemos leído la *Crónica del Arte* que con la firma de Brocha publica nuestro apreciable colega *El Clamor* lamentándose que entre las pensiones concedidas por la Diputación Provincial no se haya adjudicado una al pintor Sr. Adsuara.

Si antes hubiéramos sabido el interés que el artista Brocha tenía por su pariente el Sr. Adsuara, crea aquel compañero que hubiéramos puesto de nuestra parte verdadero deseo porque se le complaciera, mucho más cuando ningún compromiso ni político, ni personal nos ligaba con los pensionados ahora, alguno de ellos hijo de adversarios políticos nuestros que quizá sean mañana los primeros en motejar la justicia de la Corporación Provincial.

Esta manifestación nuestra suponemos le bastará á *El Clamor* para convencerse de la sin razón de sus apreciaciones.

Los recorridos del nuevo servicio de automóviles del que nos ocupamos ayer y que comenzará en breve, son los siguientes:

Línea núm. 1.—13 kilómetros.—Castellón, Borriol, Puebla Tornesa, Villanueva de Alcolea y Cuevas de Vinromá.

Núm. 1.—68 kilómetros—Alcalá de Chisvert, Cuevas de Vinromá, Albocacer, Apeadero de Benasal, Coll de Ares, Villafraña del Cid é Iglesuela del Cid (Teruel).

Núm. 3.—25 kilómetros.—Castellón, Villarreal, Nules y Vall de Uxó.

Núm. 4.—547—Vinaroz, Traiguera, La Jana, La Serafina, Anroig, Más de Antolí, Vallibona y Morella.

Núm. 5.—306—Castellón, Alcora, La Foya, Figueroles, Lucena del Cid.

Núm. 6.—196—Cuevas de Vinromá, Salsadella, San Mateo y La Serafina.

Don Francisco Martí pide al ayuntamiento haga la subasta del arriendo del impuesto de pesas y medidas, para tres años en vez de uno como ha venido practicándose.

Don Juan Sidro Segarra, ha sido autorizado por la alcaldía para hacer obras en la casa número 18 de la calle de Lidón.

La empresa del salón de Variedades instalado en la Antigua casa de Marmaneu, ha tenido la atención de invitarnos á la sesión inaugural mañana á las nueve y media de la noche.

Agradecemos la atención.

Ha sido destinado á la jefatura de Obras públicas de esta provincia en concepto de aspirante, el ingeniero de caminos D. Domingo Mendizábal.

MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

GANGA.—Por 4.500 pesetas venden dos casas de nueva construcción en la calle de Félix Brera, números 28 y 30, de 27 metros de longitud, por cuatro de latitud.

Darán razón en esta imprenta. Por concepto de consumos se recaudaron ayer 1.505'09 pesetas.

Durante el día de ayer se ha hecho en el registro civil las siguientes inscripciones:

Nacimientos  
Antonio Aparici Segarra.  
Vicente Soliva Beltrán.  
Dolores Esteve Miguel.

## En la Audiencia

Esta mañana ha comenzado á verse en la Audiencia el juicio por jurados de la causa seguida al vecino de San Jorge, José Matías Cascazas, acusado del delito de homicidio.

La defensa del procesado está encomendada al abogado D. N. berto Ferrer.

A la una se ha suspendido el juicio hasta las tres de la tarde cuando continuaba la prueba testifical.

## Noticias militares

Mañana y pasado se alojaron en el barrio de la Trinidad, las fuerzas que guarnecen esta plaza para dar cabida en el cuartel al batallón que llegará á esta el próximo día 25 á las seis de la tarde.

Se ha expedido pasaporte para la Encina al 2.º teniente de este Regimiento de Otumba D. Vicente Dolz, con objeto de conducir los reservistas, los de licencia ilimitada y trimestral, á sus casas cuando regresen de las maniobras.

Esta tarde á la una ha salido la cuarta compañía del segundo Batallón mandada por el capitán de Melchor Monzonís, á practicar un reconocimiento por los pantanos de El Cuadro, Pinar, Grao y la porción de costa comprendida entre el vecino caserío marítimo y la desembocadura del río Mijares.

El Excmo. Capitán General de esta Región ha ordenado á las fuerzas que guarnecen esta plaza, que durante esta época de maniobras, se dediquen á esta clase de ejercicios.

Mañana á la una saldrá la 4.ª compañía del primer Batallón en traje de marcha con dirección á Almazora, practicando un reconocimiento por la orilla izquierda del río Mijares hasta el puente de la carretera de Villarreal, regresando por dicha vía á esta población.

## LA CRUZ ROJA (Sección de Señoras)

Balance del mes Septiembre de 1903

CARGO	Pesetas
Día 1.º Existencia en caja.	1.400'00
Día 30. Ingresado por cuotas.	16'00
Suma.	1.416'00
DATA	
Día 29. A una familia desgraciada.	8'00
Día 30. A Lorenzo Agrarumunt su recibo.	8'00
Suma.	16'00
RESUMEN	1.416'00
Cargo.	8'00
Data.	1.408'00
Diferencia.	1.408'00

Castellón 30 Septiembre 1903.—La Tesorera, C. Arquimbau.—La Contadora, T. Hermosilla.—V.º B.º, La Presidenta, E. de Irulegui.

## TELEGRAMA

### SERVICIO DE LA MAÑANA Cosas del salón

En el salón de Conferencias del Congreso se comentaba el resultado del debate político, diciéndose que había muerto al nacer por la energía que en sus ataques al gobierno empleó el Sr. Romero Rbledo.

Los maliciosos aseguraban al efecto, dicho ex ministro se puso de acuerdo con el ministro de la Vega de Armijo antes de comenzar el debate.

El Sr. Romero Rbledo se lamentaba de que los jefes de las minorías no tomaran parte en la discusión. Aludiendo al Sr. Maura, ha dicho que si permanció callado en el debate se lo ordenó «El Imparcial».

Ha añadido que cuando acepta la discusión con él es porque no se sabe ó no se quiere discutir que el que permanece callado muestra tener vacío el cerebro.

Los ministros cambiaron impresiones acerca del resultado del debate político, mostrándose satisfechos.

### Una frase de Sagasta

Estando el Sr. Sagasta en el Congreso le entregaron telegrama de Málaga, en el que comunican la aparición de una bandera de bandoleros, y que la guardia civil ha logrado detener á sus jefes.

Al enterarse el Sr. Sagasta del contenido de dicho despacho, dijo: «Consecuencias del último delito».

### Romero disgustado

El Sr. Romero Rbledo ha festejado que no consentirá la discusión política en el Congreso.

Si á todo trance se intentara, el batallador diputado testaría.

En los círculos políticos se dice que el Sr. Romero Rbledo no donará fácilmente á las oposiciones el deseo de que ha sido objeto respondiendo éstas á su invitación para que tomaran parte en el debate político.

Con la minoría tetuanista más indignado que con las reservas parece que algo se habrá venido antes de la reapertura de Cortes.

«Asegúrase que el Sr. Cervera exigirá al gobierno en el futuro debate político el cumplimiento del programa de Mayo».

## SERVICIO DE LA TARDE Telegrafía sin hilos

La tarde pasada se verificaron pruebas preliminares de la telegrafía sin hilos, inventada por el Sr. Cervera.

Las estaciones estaban á 5 kilómetros de distancia desde los edificios de la sociedad explotadora de viento al hotel del barrio de los Baños.

Los invitados al acto oían claramente sonar en el aparato transmisor y receptor el tic-tac del Morse.

Muchos guardaron cintas un recuerdo del inventor. Para la explotación del invento ha fundado una sociedad, de capital de quinientos mil pesetas, montándose magníficos talleres en la dirección del Sr. Cervera.

S. M. y el gobierno apoyarán el invento.

El Sr. Cervera dice que la instalación de importancia se hará en Valencia, para comunicarse con Baleares.

En breve se harán nuevas pruebas á presencia del Rey.

## El Profesorado

Del viernes al sábado marchó á Valencia el rector de la Universidad Central y los catedráticos de Calleja, Gómez Ocaña, Jiménez, Calvo, Santa María, Reges, Carracido y León. También irán los rectores de Oviedo; Sevilla; Zaragoza, Salamanca y Valladolid; y muchos catedráticos.

TELEGRAMAS DE LA MADRUGADA Y DE LA TARDE

SERVICIO DE LA MAÑANA Cosas del salón

En el salón de Conferencias del Congreso se comentaba el resultado del debate político, diciéndose que había muerto al nacer por la escasa mayoría que en sus ataques al gobierno empleó el Sr. Romero Robledo.

Los maliciosos aseguraban que, de hecho, dicho ex ministro se había pasado de acuerdo con el marqués de la Vega de Armijo antes de comenzar el debate.

El Sr. Romero Robledo se lamentaba de que los jefes de las minorías no tomaran parte en la discusión.

Aludiendo al Sr. Maura, ha dicho que permaneció callado es porque se lo ordenó «El Imparcial».

Ha añadido que cuando no se habla la discusión con él es porque se sabe ó no se quiere discutir, y que el que permanece callado de esta manera tiene vacío el cerebro.

Los ministros cambiaron impresiones sobre el resultado del debate político, mostrándose satisfechos.

Una frase de Sagasta

Cuando el Sr. Sagasta esta tarde en el Congreso le entregaron un telegrama de Málaga, en el que le comunicaban la aparición de una partida de bandoleros, y que la guardia civil la logró detener á uno de ellos.

Al leerse el Sr. Sagasta del contenido de dicho despacho, exclamó: «Presencias del último instante».

Romero disgustado

El Sr. Romero Robledo ha manifestado que no consentirá la discusión política en el Congreso.

Ná todo trance se intentará planear el batallón diputado progresista.

Los círculos políticos se dicen que el Sr. Romero Robledo no perderá fácilmente á las oposiciones del futuro de que ha sido objeto, no esperando éstas á su invitación para que tomaran parte en el debate político.

Con la minoría tetuanista está designado que con las restantes, es parece que algo se había concertado antes de la reapertura de las Cortes.

Asegúrase que el Sr. Canalejas seguirá al gobierno en el futuro de este político el cumplimiento del programa de Mayo.

SERVICIO DE LA TARDE Telegrafía sin hilos

La tarde pasada se verificaron las pruebas preliminares de la telegrafía sin hilos, inventada por el señor Breva.

Las estaciones estaban á 500 metros de distancia desde los talleres de la sociedad explotadora del invento al hotel del barrio de Argüelles.

Los invitados al acto oían perfectamente sonar en el aparato transmisor y receptor el tic-tac del hilo.

Muchos guardaron cintas como recuerdo del invento.

Para la explotación del invento se ha fundado una sociedad, con un capital de quinientas mil pesetas, dirigiéndose magníficos talleres bajo la dirección del Sr. Corvera.

S. M. y el gobierno apoyan el invento.

El Sr. Corvera dice que la primera instalación de importancia la hará en Valencia, para comunicar con las Baleares.

En breve se harán nuevas pruebas á presencia del Rey.

El Profesorado

Del viernes al sábado marchará á Valencia el rector de la Universidad Central y los catedráticos señores Calleja, Gómez Ocaña, Chacón, Sánchez, Calvo, Santa María de Paredes, Carracedo y León.

También irán los rectores de Barcelona, Sevilla, Zaragoza, Salamanca y Valladolid y muchos catedráticos.

Rusiñol

Barcelona.—Se ha inaugurado la liga Regionalista.

El gobernador prohibió al señor Rusiñol que en su discurso aludiera á los sucesos de Calatayud.

El Sr. Rusiñol dedicó un recuerdo al doctor Robert.

Terminó exhortando á todos á seguir el testamento del doctor Robert.

El Sr. Rusiñol se propone hablar de estas cosas en el Congreso.

Al acto asistió mucha concurrencia.

Huelga

Jerez.—Continúa la huelga empeorando, porque siguen llegando obreros que abandonan los cortijos.

La Sociedad de Labradores ha tomado acuerdos secretos.

Los obreros que recolectan la aceituna piden aumento de jornal y se disponen á la huelga si no se les concede.

Experiencias

Paris.—En el Panteón se han repetido las experiencias con el péndulo Foucault, para demostrar la rotación de la tierra.

El acto lo presidió el ministro de Instrucción, estando presentes el presidente de la República Mr. Loubet, Flamarión, Berger, catedráticos de la Sorbona y mucho público.

El ministro, después de pronunciar un elocuente discurso en elogio de Foucault, prendió fuego al hilo que retenía el péndulo y empezó éste á oscilar, marcando sobre arena muy fina esparcida en una mesa las curvas que demuestran la rotación de la tierra.

Al público le interesa esta experiencia y cuesta trabajo separarle de los sitios en que se verifica.

Conferencia telefónica DESDE MADRID

Madrid 23, 17'10.

El Imparcial

Comenta hoy este periódico, como toda la prensa, el fracaso del Sr. Romero Robledo en la interpelación que hizo en el Congreso.

Habla del sistema parlamentario y cree que se halla en completa decadencia.

El Liberal

Comentando hoy la interpelación del Sr. Romero Robledo y visto su fracaso dice que cuando las minorías callaron, es porque tienen alguna inteligencia con el Gobierno.

Se extiende después en varias consideraciones sobre este asunto.

El País

Hablando de los debates parlamentarios, asegura hoy que Romero tiene una inteligencia con Moret por cuya causa inspiró en «El Globo» el Sr. Merino la noticia de que aspiraba Romero á la presidencia de las Cortes.

Mal efecto

Telegramas recibidos de París dicen que al conocer allí los bolsistas la presentación del proyecto suprimiendo el «afidavit», produjo tan mal efecto, que bajaron nuestros valores.

Este hecho es muy comentado resultando desfavorable para el señor Rodríguez.

Consejo de ministros

A las nueve y media ha comenzado el consejo de ministros en palacio bajo la presidencia de S. M. el Rey.

El Sr. Sagasta ha dicho en su discurso de política interior lo referente á los debates parlamentarios dando cuenta al Monarca de los incidentes ocurridos en las sesiones celebradas.

Después habló sobre el estado de las huelgas y al dar cuenta de los proyectos de Obras públicas habló del canal de Tamarite en la provincia de Cuenca.

Sobre este asunto encareció el Rey á sus consejeros, la necesidad de construir esta obra por cuanto se observa que desde Finisterre á Gerona son muy escasas las lluvias siendo muy necesaria la canalización en toda esa región.

Después continuó el presidente del consejo dando cuenta al Rey del curso que llevan las maniobras militares que se están efectuando.

En lo referente á política internacional dijo Sagasta que nada había ocurrido desde el anterior consejo.

A las once y media había terminado el consejo.

Opinión en contra

El exministro de Hacienda señor Villaverde ha dicho que no se explica el afán del Sr. Rodríguez en lo referente á la supresión del «afidavit».

Cree también que la circunstancia de establecer diferencias entre españoles y extranjeros, dará lugar á muchos agios, declarando al propio tiempo que combatirá enérgicamente en el parlamento este proyecto del actual ministro de Hacienda.

De política

Continúa siendo la nota del día la actitud de las minorías en el Congreso sobre cuyo asunto no cesan los políticos de hacer comentarios cada cual á su manera.

Todos coinciden en apreciar y dicen con toda claridad, que este silencio, tiene por causa una inteligencia que no ha de tardar en salir á la superficie.

Se espera que el Sr. Romero Robledo secunde su interpelación cosa que es fácil haga esta misma tarde al contestar al Sr. Moret.

Esto ha de disipar las dudas que hoy existen y aclarar los muchos comentarios que se hacen.

Incendio

Nueva York.—Ha ocurrido un formidable incendio que ha destruido varias casas.

No se conocen detalles aunque se presume que son en gran número las víctimas que ha ocasionado el siniestro.

Feliz resultado

Ha quedado solucionada satisfactoriamente la huelga de obreros panaderos.

Reunidos patronos y obreros, después de discutir las bases presentadas por ambas partes litigantes, hallaron una fórmula de avenencia que ha puesto fin al conflicto pendiente.

Opinión

«La Correspondencia de España» al tratar sobre los incidentes parlamentarios desarrollados recientemente, interpreta el silencio de las minorías al no secundar la actitud del Sr. Romero Robledo, como síntoma de inteligencias existentes entre éstas y el gobierno.

Reformas del Código Penal

Se asegura que esta tarde, en la sesión del Senado, leerá el Sr. Montilla su proyecto sobre las reformas del Código Penal.

Dicho proyecto al tratar sobre la difamación contiene bastantes modificaciones.

En lo referente á la injuria y calumnia, el Sr. Montilla, se muestra partidario de aplicar penalidad hasta la más pequeña ofensa.

Trata también de los ataques al honor lanzados desde la prensa; obliga á publicar la sentencia recaída sobre el autor, en el mismo periódico que publicó dichos ataques para satisfacción del ofendido.

Modifica en gran manera las penalidades para los demás delitos de imprenta.

DESDE BARCELONA

Barcelona 23, 18'15

Catalanistas y unionistas

Han salido para Lérida los señores Rusiñol, Doménech y un hijo de Durán y Bas que van á celebrar una conferencia con Paraiso para tratar de la alianza de catalanistas y unionistas.

Regreso

Ha regresado de Villafranca de Panadés el general Bargés.

Viene muy satisfecho del resultado de las maniobras.

Los dos cuerpos del ejército se encontraron en dicha población resultando brillante el ataque.

Mañana regresará el general Castellví con la división que ha tomado parte en dichas maniobras.

Ultima conferencia

Madrid 23, 18'15.

Conferencia

El Dr. Moliner ha conferenciado con el general Lopez Dominguez.

Hablando de la Concentración ha dicho este último que continúa sus trabajos con dicho objeto, por creerlo beneficioso para la libertad y la monarquía.

Buen efecto

El gobierno se muestra satisfecho del resultado de las maniobras militares.

Funda su regocijo en lo que se refiere á la movilización de los reservistas llevada á cabo en 48 horas con excelentes resultados pues han acudido al llamamiento un 80 por 100. Del 10 por 10 restantes deocen quitarse los enfermos muertos y desaparecidos en el tiempo que llevan en sus casas.

Esto demuestra que en caso de necesidad todos están dispuestas á la defensa de la patria.

SENADO

Se abre la sesión á las tres y media bajo la presidencia del Sr. Eguillior.

El Sr. Montilla sube á la tribuna y lee su proyecto de reforma del Código penal.

El Sr. Bushell pide al ministro de Instrucción pública, varios datos sobre catedráticos jubilados.

Se reanuda el debate sobre la filoxera en el que intervienen varios senadores.

Se levanta después el Sr. Moret y sube á la tribuna leyendo su proyecto de bases de la ley municipal.

Dice después que siguiendo la costumbre del parlamento inglés va á dar explicaciones de su trabajo.

Comienza por hacer historia de la ley hablando también de los proyectos de Sánchez Toca y de don Alfonso González.

Añade que su propósito es apartar el caciquismo de los municipios dando entrada en estas corporaciones á todas las clases sociales.

Se muestra partidario de la descentralización administrativa apartando á los ayuntamientos de toda gestión que tengan carácter político.

(Sigue la sesión).

CONGRESO

Preside el marqués de la Vega de Armijo quien abre la sesión á las tres.

En el banco azul toman asiento los Sres Sagasta y Rodríguez.

El Sr. Mataix pide aclaración sobre el decreto de fuerzas de mar y tierra.

El Sr. Romero Robledo dice que va á hacer una pregunta sobre la cacería del Rey de que tanto han hablado los periódicos.

Dice que le ha extañado que habiendo dicho sobre esto lo mismo «El País» y «El Imparcial», haya sido denunciado el primero y el segundo no.

Cree que no hay en ello nada punible.

—Creo—termina diciendo—que siendo el Gobierno muy literario, habrá perdonado á «El Imparcial» por haber empleado éste la forma literaria al narrar aquel hecho.

Contesta Sagasta diciendo que el pasado lunes cuando despachó con el Rey le dijo éste si podría ir de caza contestándole que no había inconveniente por cuanto ningún asunto de importancia lo impedía.

En cuanto á lo de «El País»—añade Sagasta—es cuestión del fiscal de S. M. y como asunto de competencia de los tribunales á ellos corresponde dilucidarlo.

Rectifica Romero diciendo que se felicita del mentis que Sagasta ha dado á la prensa y celebra que sea todo pura fábula.

Después pregunta á Silvela lo referente á un suelto que publicó «Ca Epoca» sobre esta cuestión.

Silvela dice que contesta por pura cortesía haciendo saber que los jefes de partido no pueden ser responsables de lo que publiquen los periódicos.

«La Epoca» lo publicaría por constituir la nota del día.

Romero recuerda á Silvela cierto cuento que publicó contra la monarquía.

Silvela advierte á Romero que no hable de ello porque tiene mucho que callar.

Se procede á la elección de primer vicepresidente y resulta elegido el Sr. Alvarado por 86 votos.

Se reanuda el debate sobre el pimentón.

El Dr. Pulido defiende sus trabajos hechos como director de Sanidad para conjurar este conflicto.

(Sigue la sesión).

DESDE VALENCIA A los festejos

Ha llegado la sociedad coral «Capilla de Monacor» que viene á tomar parte de los festejos del centenario.

Maniobras

El sábado regresarán los 8.000 hombres que toman parte en las maniobras.

Entrarán por la calle de San Vicente yendo á la plaza de Tetuán donde serán revistados por el general Loño desde Capitanía general.

ALCANCE BURSATIL Cierre de Bolsa

(Servicio exclusivo de EL REGIONAL DE CASTELLON).

Table with exchange rates for Madrid-Barcelona-Paris, Telegramas Urgentes, Amortizable 5 por 100, Coloniales, Alicante, Nortes, Orenses.

EN EL CORRO INTERIOR 4 POR 100

Table with exchange rates for Barcelona, Madrid, Paris.

ULTIMOS CAMBIOS

Table with exchange rates for Francos, Libras.

Imp. á c. de J. Martínez

# EL REGIONAL

## DE CASTELLON

### ULTIMAS NOTICIAS Y TELEGRAMAS

Anuncios á precios convencionales

## PAGO ADELANTADO

DIRECTOR

D. Enrique Ferrando Mas

ADMINISTRADOR

D. Miguel Armengot Rubio

## PRECIO DE SUSCRIPCION

En Castellón, UNA peseta al mes. Fuera, TRES id. trimestre.

## OFICINAS: ALLOZA, 38

UNICO ESTABLECIMIENTO

EN CASTELLON

46, Enmedio, 46

Frente á la Iglesia de San Miguel

BAZAR DE CALZADO

DE

# FEDERICO CAZADOR

Gran surtido en calzado cosido á mano de todas clases y precios.

ELEGANCIA. COMODIDAD Y ECONOMIA.

HAY QUE VISITAR EL ESTABLECIMIENTO

UNICO ESTABLECIMIENTO

EN CASTELLON

46, Enmedio, 46

Frente á la Iglesia de San Miguel

## ALMACEN

### Maderas y Serrería Mecánica

## MIGUEL SERRANO

PASEO DE RIBALTA - CASTELLON

Grandes existencias de madera de Moblia, pino blanco y rojo de RUSIA, CANADA, SUECIA Y NORUEGA.

Cedro fino de AMERICA

Haya de AUSTRALIA

Maderas aserradas para cajas de naranja, cebolla, etc etc.

Completo surtido para construcciones, artes e industrias.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

## EL DÍA

### Compañía Anónima de Seguros

#### CAPITAL 10.000.000 PTAS.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS

SEGUROS DE VALORES

Representante Provincial en el Ramo de Incendios

D. EMILIO M. SORIANO

G. OHERMA 82

SEGUROS MARITIMOS

BANCA

Representante Provincial en el Ramo de Marítimos

D. JUAN BAÑON

MAYOR, 5

## SOCIETE SAIN GOBAIN

### CHAUNI ET CIREY

FUNDADA EN 1865

## ABONOS QUIMICOS DE SAIN GOBAIN

### GUANO SAIN GOBAIN

Abono completo intensivo y propio para todos los cultivos.

COMPOSICION

Amoníaco y nitratos equivalentes, 9 á 10 por 100.

Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato amoníaco equivalente á fosfatos, 22 á 23 por 100.

Acido fosfórico total equivalente á fosfatos, 22 á 27 por 100.

Sulfato de potasa, 5 á 6 por 100.

Representante en Castellón y provincia: D. Evaristo Monfort, Fábrica, plaza de Clavé, núm. 41; D. J. Ponsa (Serrano), Vall de Uxo, San Cristóbal (Ferriols).—Director general en España: D. César Sentomas, (Catedrático de Química). El comprador de abonos que no exige una garantía formal y escrita de la composición de los que adquiere, compromete sus intereses, fomenta el fraude.

### GUANO VALENCIANO

CONCENTRADO

Abono completo para todos los cultivos.

COMPOSICION

Amoníaco, 9 á 10 por 100.

Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos, 8 á 20 por 100.

Sulfato de potasa, 2 á 3 por 100.

### ABONO VITICOLA

INTENSIVO

Abono completo.

COMPOSICION

Amoníaco y nitratos equivalentes, 7 á 8 por 100.

Acido fosfórico soluble en el agua y en el citrato, equivalente á fosfatos, 13 á 20 por 100.

Sulfato de potasa, 10 por 100.

# EL R

Ultim

Año X

## LA RAZÓN DEL HIST

La nota registrada con un...  
indiferencia al comienzo de las se...  
nes de las Cortes, es el ambi...  
de indiferencia que raya en...  
adadero hastío. La misma...  
animación que se observa e...  
pals refleja en sus represen...  
tes, muchos de los cuales...  
quieren ni tomarse siquier...  
molestia de asistir á las sesi...  
esta indiferencia, esta ha...  
están explicados y no ha po...  
sorprendernos lo que ocu...  
Cuando los gobiernos están...  
vos, cuando dan muestras d...  
actividad, cuando acierten...  
en sus proyectos ó so.ocio...  
cumplen sus deberes trabaj...  
por las reformas y mejoram...  
os á que aspiran los pueb...  
que imponen las leyes del...  
greso, los parlamentos entra...  
una era de gran actividad...  
bién y todo apasiona y todo...  
discute, cualesquiera que...  
los movi.es que para ello im...  
sen á los representantes d...  
nación.

Pero tratándose de un go...  
no muerto, de un gobierno...  
según ha declarado su comp...  
el Sr. Silveira, ha presentado...  
ramente por fórmula, por n...  
tener la farsa gubernamental...  
ó tres proyectos que no tie...  
visos de realidad, convencid...  
que no deben ni pueden p...  
con qué objeto se va á mo...  
nadie en discutir, ni en pre...  
siquiera atención á tan este...  
segundos.

Pero hay mas; los actos de...  
gobiernos durante los inter...  
nos parlamentarios, han d...  
cargen á la critica, han d...  
do las opiniones y por unos...  
tido juzgados adversa y...  
otros favorablemente. Pues...  
los del gobierno actual han...  
tan pocos y además su cond...  
ha sido condenada con unan...  
dad tan extraordinaria que e...  
sa toda critica

## LAS MINORIAS

En que de las acciones de la...  
Cámara se reunieron estos ú...  
das los jefes de las minorias de...  
modo para adoptar algunos acu...  
de interés.

Asistieron á la reunión los se...  
doque de Tetuán, generales A...  
nige y López Domínguez, Fern...  
González (D. José) y Aviés...  
representaba á los amigos del...  
Maura, y el Sr. González á los...  
dores del elemento radical.

Tres fueron los acuerdos tom...  
en la junta de jefes y represen...  
de las oposiciones de ccha Ce...  
1.º Comunicarse previamente...  
resoluciones de cada minoria pa...  
acces parlamentarios de importa...  
á fin de que no se interrumpa...  
la inteligencia que existe y debe...  
se entre los núcleos de las opo...  
Este acuerdo, no coarctará, na...  
mente, en lo más mínimo la re...  
libertad de acción par amer...